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2015 年考研大幕 27日开启。当日思想政治理论的多道分析题的材料都源自《人民日报》，“乌镇互联网
大会”“依法治国”都成热点。

教育部日前发布数据显示，2015 年全国硕士研究生报名人数为 164.9 万人，比去年减少 6.5 万人。近十
年来，考研人数呈现总体增长，而 2008年和 2014年有过两年下降拐点，2015年考研人数是继 2014年后持续
第二年下降。推免直升、海外深造、直接就业等或成分流考研人数的原因。

考研政治题材料热衷人民日报
7份材料5份来自该报

27日，上海市东华大学，参加2015年
研究生考试的考生走出考场。

英语作文题目“不太难”
政治考试的时间为三个小时，但

很多考生表示时间不够用。其中5道
分析题一共使用了7份材料，5份材料
明确标注为“摘编自人民日报”。

对此考生吐槽“这是考政治还是
考《人民日报》？报考北京电影学院
导演系专业的谢宇表示，考卷中有一
道选择题和一个大题，都曾出现在某
份考研预测真题内，答案几乎可以照
搬。关于考研试卷中出现预测真题
的情况，贾浩然觉得一模一样的材料
不可能有，但“依法治国”、“中国梦”
之类的话题，猜得可以八九不离十，

准备的很多东西都可以通用。
在北京科技大学考点参加研究

生考试的贾浩然，考研的目标是华东
政法大学，他介绍，让他印象最深刻
的是关于郭沫若的那道题。该题摘
录了1926年1月1日出版的《洪水》第
一卷第七期，郭沫若发表的《马克思
进文庙》一文，提问：1.“马克思进文
庙”的历史背景是什么？2.如何理解
孔子和马克思对话中谈到的他们之
间思想上的“不同”与一致？他觉得
挺有新意，“比那些某某会议，某某领
导人说什么的有趣多了。”

27日下午的英语考试，小作文的
题目是给阅读俱乐部的成员发一封
电子邮件，推荐一本书。大作文是看
图作文，四个人围在饭桌前，却各自
低头玩着手机，要求描述图片内容，
揭示含义，并表达自己的观点。部分
考生表示，英语考试作文并不算难，
文辞优美、寓意深刻，也有考生表示，
英语总体偏难，“看不懂题目，一紧
张，单词和背的句型都忘了，背的模
版没用上。”考生谢宇称。

全国多地考研人数下降
教育部官方微博@微言教育 26

日公布，2015年全国硕士研究生报名
人数为 164.9万人，比去年减少 6.5万
人。其中报考专业学位人数为 72.6
万人，比去年增加5万人，占报名总人
数的44%，比去年增加了4%。

上海市教育考试院表示，2015年
全国报考上海各招生单位的人数与
2014年大致相当。不过，记者发现，

报考上海招生院校的人数虽仍稳定
在12万余人，但在上海本地参加考试
的人数却由约 4.9 万人下降到约 4.6
万人，减少了3000多人。

上海交大研招办主任吴小芬称，
2015年考研的人数总量还是和去年
相当的，变化是把推免生的计划进行
了单列，推免直升的学生人数单列之
后，统考生的人数绝对值出现了下降

也是正常的。
比对了中国研究生招生信息网

近十年的数据后发现，考研人数呈现
总体增长趋势，2004年，全国考研报
名人数为 94.4万人，2014年，报名人
数达到近172万人，增幅达到45%。

综合多方意见后可以看出：推免
直升、海外深造、直接就业、自主创业
是考研人数分流的几大原因。

五成人考研为增加竞争力
为什么要考研？某学生社交网

站发起的“大学生考研行为”调查最
新统计数据显示，有 50.5%的考生表
示考研是为了增加就业竞争力，
13.4%表示暂时不想就业，5.2%表示
只是想换个专业。同时，也有相当一
部分的考生对考研目的不是很明确，
其中，9.3%称会听取家人亲朋的意见

和意愿，6.2%是“随大流”或是因家人
朋友的期望才选择考研。另有
15.5%的考生单纯是喜欢本专业，打
算继续深造而选择考研。

此外，中国青年报社会调查中心
最近通过民意中国网等对 3473人进
行的一项调查显示，受访者发现身边
大学生考研的最普遍目的是圆名校

梦 (42.8%)，接下来是逃避就业压力
(33.7%)、重新选专业(33.1%)和进入理
想城市(32.0%)。仅25.6%的受访者表
示身边大学生考研是因为对学术研
究有兴趣。57.0%的受访者感觉当下
硕士研究生学历含金量下降。

国务院常务会议
审议“水十条”
水污染防治行动计划或于近期公布

国务院常务会议已经审议水污
染防治行动计划（“水十条”），或于近
期对外公布。

27 日，在 2014 中国环保上市公
司峰会上，中国环境科学研究院副院
长宋永会透露了上述消息。

宋永会参与了“水十条”的前期
编制。他说：“‘水十条’非常严，提出
了许多非常严厉的措施。”

环保部副部长吴晓青在同一场
合透露，目前水污染防治行动计划基
本编制完成，土壤污染防治行动计划
正在加快推进，专家们预计三大领域
（大气、水、土壤）涉及环保投资将超
过 6万亿元，环保产业出现大规模增
长不言而喻。

去年9月，国务院出台《大气污染
防治行动计划》（又称“气十条”）。环
保部预测，“气十条”的投资将达到
1.7万亿元。

对即将出台的“水十条”，环保部
此前测算，投资将达到2万亿元。

和大气、土壤一样，中国水体污
染形势，可用极为严峻来形容。

早在2005年就有统计称，全国地

表水的COD（化学需氧量）环境容量
是 740.9 万吨，而排放量达到 1414.2
万吨。地表水氨氮的环境容量是
29.8万吨，而排放量接近150万吨。

所谓水体环境容量，通俗点说，
就是水体可以容纳的污染物的量，在
这个量范围内，水体不会受到污染。
一目了然的是，2005年，中国排污负
荷便已远远大于水体环境容量。

宋永会称，“十一五”期间，科技
部16个重大专项中，水体污染控制与
治理科技重大专项为“水十条”制定，
提供了主要对策建议和科技支撑。

这些对策建议包括：河流干流全
面达标与支流综合整治、湖泊藻华治
理与富营养化控制、城乡水环境改善
与功能达标、城乡供水安全保障能力
提升、重点行业水污染全过程控制、
清洁小流域与农村环境治理、有毒有
害物质减排与风险控制、良好水域生
态保护与受损水体修复、流域容量总
量控制与水质目标管理、体制机制制
度建设与流域监管。

宋永会称，上述十方面的建议都
已被纳入“水十条”。

“水十条”还特别强调企业自觉
守法的强制性措施，同时注重水污染
防治市场化机制的应用，包括PPP（公
私合营）。

此外，宋永会透露，“水十条”要
求县城一级污水处理厂，在2020年污
水处理率要达到 85% ，城市达到
90%，“比住建部原来预期高很多。”

早在今年 2月，环保部常务会议
就已原则通过“水十条”的送审稿。

一位环保部官员此前对记者说，
环保部内部数次修改送审稿，经过国
务院各部门的讨论和修改，报送国务
院。

“但由于‘九龙治水’的局面，各
部门利益协调较困难。”该官员说。
不仅如此，水环境复杂多样，“水十
条”涉及的治理标准繁多，这也是该
计划编制耗时较长的原因之一。

宋永会援引一名日本专家的研
究称，根据日本经验，中国大气污染
治理需要 10到 20年，水污染治理则
需要三四十年，而土壤污染治理则需
要60到80年之久。

口蹄疫病死猪流入七省市

江西启动“病死猪肉”问责
日前，央视曝光了江西省

上高县和丰城市存在专杀病
死猪的屠宰场，年杀 7万多头
病死猪并销往多地市场，多数
用以腌制腊肉、灌制香肠等。

报道称，高安市是全国畜
牧业百强县市，年平均出栏生
猪 200 万头，存栏 110 万头。
按照生猪 3%的正常死亡率，
每年有 9 万头左右的病死
猪。按规定，这些病死猪都要
在相关管理部门的监督之下
进行无害化处理，但是记者经
过长达一年多时间的潜伏跟

踪调查，发现其中不少病死猪
被当地一些猪贩子长期收购，
其中甚至包括被世界卫生组
织列为 A 类烈性传染病的口
蹄疫。

28日，记者从宜春市委外
宣办获悉，除当地派出 3个督
查组赴事发地调查外，农业部
也已派出督导组赴江西与江
西省农业厅等相关部门开展
现场调查。同时，当地纪检监
察部门已启动问责机制，将依
法依规对涉事部门的违法人
员进行严肃处理。

■最新进展

28日上午，记者从宜春市
委外宣办获悉，针对媒体报道
的当地大量病死猪流入市场
一事，除当地派出3个督查组
赴事发地调查外，农业部也已
派出督导组赴江西与江西省
农业厅等相关部门开展现场
调查。同时，当地纪检监察部
门已启动问责机制，将依法依
规对涉事部门的违法人员进
行严肃处理。

此外，江西宜春市官方回
应称，目前该市丰城、高安已
对非法屠宰场进行查封，控制
了屠宰场的主要负责人，上高
正在排查中。

据了解，宜春市27日下

发紧急通知，召开视频会议，
要求全市各地认真落实病死
猪监管工作责任制和责任追
究制，明确各乡镇党委书记为
第一监管责任人，对监管不力
和贩卖病死猪的违法行为从
重从快从严打击。

宜春市农业局局长甘本
新接受记者采访时表示，农业
局联合公安、工商等一起排
查。

从曝光的情况看，可能涉
及到一些相关部门管理不到
位，甚至还有个别人员跟非法
商贩串通在一起，在这个情况
查清以后将依法依规进行严
肃处理。

屠宰场负责人被控制

我国首家跨行政区划法院
上海诞生

上海市第三中级人民法
院 28 日揭牌，标志着我国首
家专门审理跨行政区划案件
的人民法院正式成立。

经中央批准，上海市第三
中级人民法院依托上海铁路
运输中级法院而设立，是探索
审理跨地区行政诉讼案件、重
大民商事案件、重大环境资源
保护案件、重大食品药品安全
案件和跨行政区划检察机关
提起公诉的案件的新型人民
法院。

最高法相关负责人表示，
这是人民法院贯彻落实十八
届四中全会关于全面推进依

法治国的一个重要举措，也是
更好地排除各种因素对审判
工作的干扰，切实解决立案
难、审理难和执行难等突出问
题的又一项重要成果。

根据中央关于探索设立
跨行政区划人民法院的要求，
上海市第三中级人民法院在
试点阶段将主要审理以市级
人民政府为被告的一审行政
案件；市级行政机关为上诉人
或被上诉人的二审行政案件
以及上海市人民检察院第三
分院提起公诉的案件，还包括
上海市高级人民法院指定管
辖的其他案件。

广西人平均期望寿命75.11岁
高于全国平均水平

广西壮族自治区卫生计
生委统计显示，广西居民平均
期望寿命达 75.11岁，优于全
国平均水平。

平均期望寿命是对人的
生命一种有根据的预测，是根
据各个年龄死亡率计算出来
的一项重要指标值。通过平
均寿命的比较分析，可以衡量
出该国家（或地区）人们的健
康水平。

有关负责人指出，广西人
平均期望寿命的提高跟卫生

设施条件的改善密不可分。
据了解，今年广西共投入

卫生计生基建项目资金22.34
亿元，建设项目 1076个，每千
人口床位达到3.97张，比医改
前的 2.59 张增长了 53.28％。
目前，广西基层医疗卫生服务
已基本形成了“村村都有
卫生室、乡乡都有卫生院、
街街都有社区卫生服务中
心、县县都有合格县级医
院”的格局。

（本版稿件据新华社）


